

CREATIBI 2019

Policlínico Docente “California”. SMP

Homenaje al
Dr. Tomas Tuma Iza

Título:

“De la trastienda de una ferretería a la BIBLIOTECA VIRTUAL DE SALUD.”

Integrantes: Lic. T Carmen Sánchez Martínez.

Lic. Milagros Torriente Esquivel.

Lic. Marta Rosa **Navarro** González.

2019

Objetivos:

General:

Reconocer la influencia del Dr. Tomás Tuma Iza como autor intelectual de las bibliotecas públicas en SMP

Específico:

Apreciar su dedicación sin límites al lado de los humildes y al ejercicio de la profesión médica.

Resumen:

Este homenaje describe breves pasajes de la vida y obra del Dr. Tomás Tumas Iza, digno ejemplo de cubano en el ejercicio de la medicina y constituye un reto para las generaciones actuales de los profesionales de la salud, Su repercusión social no se limitó a la atención a los enfermos, sino que fue catalogado en su tiempo como médico de cuerpos y de almas, un precursor del médico de la familia, lo cual mantiene su plena vigencia.

Se preocupaba porque los estudiantes de la localidad tuvieran un sitio donde estudiar, ya que él tenía que hacerlo en la trastienda de la ferretería. En 1940 se gradúa como médico especializándose en Pediatría aunque no limitó su sección solamente a este grupo etéreo.

Murió el 16 de mayo de 1952, Su muerte fue un acontecimiento luctuoso para los pueblos de Juanelo, Jacomino y Luyanó. Los comercios cerraron y todo el pueblo asistió a los funerales, que se realizaron en su consultorio.

Introducción:

Reconocer que gracias al esfuerzo y dedicación de este digno cubano el pueblo de San Miguel del padrón, en los tiempos que corrían, no tenían ni asistencia médica adecuada, ni lugares públicos donde estudiar, fue una figura conocida para algunos, recordada para otros, pero desconocida u olvidada para muchos o simplemente un busto en un parque o el nombre de una biblioteca más.

Narran que desde su tiempo de estudiante expresaba su preocupación por que los vecinos de la localidad contaran con un sitio donde estudiar, pues él se veía en la necesidad de realizar su auto estudio en la trastienda de la ferretería propiedad de su familia.

Nace el 15 de febrero de 1910 en la Habana .En 1940 se gradúa como médico, especializándose en "Enfermedades de la Infancia" ,aunque no limitó su acción solamente a este grupo etéreo, demostrando que para él la medicina no era un lucro.

Varias anécdotas vislumbran su corazón sensible, su afiliación al lado de los humildes, su dedicación sin límites al ejercicio de la profesión, que en su caso iba mucho más allá del diagnóstico e indicaciones de medicamentos .

Entre las muchas anécdotas encontradas citamos:

- Un vecino del barrio le refirió que hacía algún tiempo padecía de mareos, náuseas, e inapetencia. Tomasito lo miró detenidamente y le respondió: -aféitate el bigote-. El hombre lo tomó como una burla, pero aconsejado por otros pacientes agradecidos regresó a la consulta y el "medicamento" indicado fue el mismo: -aféitate el bigote-. El hombre, sumamente molesto se fue, pero cumplió la recomendación. Y sanó. Intrigado, volvió a consultar a Tomasito para saber en que consistía el misterio y el médico, con la arista jovial y jaranera que lo caracterizaba le respondió:- mira, chico, el problema es que tu te teñías el bigote para que no se te vieran las canas y estabas haciendo una reacción alérgica al tinte. A mi me daba pena decirte que no te lo teñieras más; entonces, la única solución era indicarte que te lo afeitaras.

- Había unos carpinteros que tocaban, además, en el conjunto “Bayamo”. Eran personas muy humildes y honradas y de pésima situación económica. La madre enfermó y mandaron a buscarlo. La auscultó, converso con ella, indico medicamentos y envió a un familiar a buscar las medicinas a la farmacia donde tenía su cuenta abierta. En un descuido les puso cinco pesos en una mesita de noche. Un muchacho que le acompañaba intrigado, le pregunto al salir y Tomasito le respondió:- tu no vez que la mayor enfermedad que tienen es el hambre. Ese dinero es la mejor medicina.
- En cierta ocasión estaban pintando la farmacia donde compraba los medicamentos Tomasito; cuando vio al pintor, le dijo al dueño que buscara rápidamente otro que ese hombre estaba de muerte. Una rápida mirada a las uñas le permitió hacer el diagnostico, y lamentablemente no se equivocó: a las 48 horas había fallecido.
- Uno de sus pacientes fue nuestro **Jesús Orta Ruiz** más conocido como el **Indio Naborí**, quien residió en Juanelo, y cuenta de las hazañas de este legendario médico y que adelantándose a su tiempo, aplicaba métodos de curación que hoy son comunes pero que en su época no eran conocidos como por ejemplo: usaba la rehidratación oral para los casos de acidosis.

Después de la muerte de Tomasito como cariñosamente le decían en 1952, sus amigos más cercanos decidieron rendirle tributo , fundando el Patronato en la localidad cuyo nombre llevaría y se le da la encomienda a Jesús Orta Ruiz “el Indio Naborí” hace la propuesta de crear una biblioteca para los pobladores de la localidad, y por Decreto –Ley no 1810 del 26 de noviembre de 1954 se creó la Organización Nacional de Bibliotecas Ambulantes y Populares .

El 10 de enero de 1958 se funda la biblioteca en el barrio años después de su muerte convirtiéndose esta en el centro de la actividad cultural del territorio donde se realizaban conferencias , conversatorios , charles sobre autores y libros , visitas dirigidas coordinadas por las escuelas .Fue ubicada primeramente en la Rosalía y más tarde fue trasladada en 4 ocasiones a distintas direcciones siempre en el mismo municipio y por “azares de la vida “ hoy se encuentra establecida en el que fuera el centro comercial los “ Jazmines “ propiedad antes del Triunfo de la Revolución de la familia Tuma .

Desarrollo:

Hoy el municipio cuenta con bibliotecas en todas las escuelas de nivel primario , secundario y tecnológicos así como en el sistema de salud del territorio. el cual dispone de seis policlínicos para la Atención Primaria de Salud y en cada una de ella existe una biblioteca especializada, cuya premisa es apoyar la docencia en la preparación y formación de nuevos médicos, tecnología de la salud en la que está incluida Gestión de Información .

Con el desarrollo de las TIC (Tecnología de la Información y las Comunicaciones) y la aplicación de las mismas en el trabajo de las bibliotecas de nuestro sector, nos conducirá a nuevos productos, específicamente inalámbricos, e interconectados, que llevarán a una vasta integración del mundo real y el virtual desarrollándose numerosos servicios que extenderán el acceso y la utilidad de los sistemas de información, particularmente en el campo de la salud junto a la educación general . Nuestras bibliotecas conectadas todas a la Red Nacional de Infomed con acceso pleno a las bases de datos nacionales y remotas puestas al servicio por la Biblioteca de BIREME para consulta de todos los temas de interés y del medio ambiente , ofrecen un servicio adecuado para los profesionales del sector.

Con las computadoras los libros aprenden a caminar aumentan su accesibilidad, poniéndose de relieve la **“Alfabetización Informacional”**

Tenemos que ser capaz de “escribir y leer “en los nuevos programas de trabajo. Tenemos que ser capaz de buscar información, seleccionarla, evaluarla, y transformarla en señales e ideas y comunicarlas.

Lo nuevo de la biblioteca está en que concibe nuevas formas de información, nuevas modalidades de preparación al pensamiento manejando nuevos conceptos en la actividad de servicios.

El bibliotecario desarrolla la función educativa , constructiva , generativa , movilizadora , descansando esta función en la **”comunicación”** mediante la cual promueve mejores hábitos y conductas cambiando costumbres equívocas hasta entonces y que repercute sobre lo máspreciado del hombre “la salud” para prevenir las enfermedades , educando a la población en la práctica de la higiene sistemática sanitaria .

Y por último y no menos importante es el entorno educativo, uno de los que mayores transformaciones ha sufrido con este acelerado desarrollo de las TIC (tecnologías de la Información y las comunicaciones),TAC (Tecnologías del aprendizaje y el conocimiento) y las TEP (Tecnologías para el empoderamiento y la participación). Constituyen la base para la formación de los profesionales de la salud en la actualidad.

Conclusiones:

Los vecinos del municipio habanero de San Miguel del Padrón, levantaron un monumento a la memoria del doctor Tomás Tuma Iza (Tomasito), un médico consagrado a su labor atendiendo a todo enfermo que lo necesitara, en la época en que la salud pública era precaria y totalmente abandonada por los gobiernos de turno.

Hace ya varios años, con vista al aniversario de su muerte, se realiza una peregrinación hasta su busto; es un propósito nuestro rescatar esa noble tarea; además de realizar una actividad, con el apoyo de la Federación Estudiantil Universitaria del territorio, la Dirección Municipal de Cultura y demás factores del municipio, en la Biblioteca Municipal Dr. Tomás Tuma Iza, o en el parque para celebrar su nacimiento y así homenajear su figura, el pueblo san miguelino siempre le estará agradecido .

El 10 de enero del 2019 La biblioteca “Dr. TOMAS TUMA IZA cumplió 61 años de fundada, y con un sencillo homenaje recordamos su sueño , ayer necesidad , HOY hecho realidad de la “ TRASTIENDA de una FERRETERIA a la BIBLIOTECA VIRTUAL DE SALUD.

Bibliografía:

1. Hernández Tápanes, Bárbara: "Significación sociocultural del Dr. Tomas Tuma Iza". VIII Simposio de estudios socioculturales SMP. 1999.

2. Granados-Romero J, López-Fernández R, Avello-Martínez R, Luna-Álvarez D, Luna-Álvarez E, Luna-Álvarez W. Las tecnologías de la información y las comunicaciones, las del aprendizaje y del conocimiento y las tecnologías para el empoderamiento y la participación como instrumentos de apoyo al docente de la universidad del siglo XXI. Medisur [revista en Internet]. 2014 [citado 2019 Mar 1]; 12(1):[aprox. 5 p.]

Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/2751>

3. https://www.ecured.cu/Tom%C3%A1s_Tuma_Iza#An.C3.A9cdotas